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温和儒雅，一如既往的气定神闲。
论坛开始前几分钟，吴敬琏在省领导李克和孔玉芳的陪同下走进会场。
在认真听完其他专家的论述后，吴敬琏压轴发言。

“我很赞成将中原经济区构想纳入国家总体规划。”这是吴敬琏说的第一句话。

他赞成 将中原经济区构想放到国家层面
“因为，中国的中字就是从河南来的，很多人的祖先生息在中原大地，我们吴姓的祖

上就是在周朝初年迁到江浙一带的。”
吴敬琏说河南历史文化深厚，他自己也与河南渊源很深，曾在河南待过3年，后来到

过息县等地。
那时候的息县，尺草不生。“千村薜荔人遗矢。”吴老用这句诗来形容当年息县的情

景，因为老百姓没有燃料，做不成三顿饭，小孩从小拿着铁耙子找柴火做饭，所以树木根
本长不起来。可早在几年前，吴老再回息县时息县已经绿树成荫。整个河南都有了很大
的变化。

但从另外一个方面说，河南人均产值还不算先进，人口规模和农业占这么大的比重，
他们却富裕不起来。

中原大地是我们祖宗发源的地方，如果她发展不起来，对于我们国家来说是一件多
么遗憾的事。

吴敬琏说，改革开放初期，国家采取的梯度发展战略，首先给了沿海政策，让沿海先
富起来。“因为不可能一下子顾及到全国”。

“中部地区最重要的部分，就是中原，她的规划应该放到国家层面来考虑，所以我很
赞成这个事情。特别是现在国家正在制定十二五规划。”

他建议 弄清中原经济区规划的性质
说完河南构建中原经济区战略的必要性，吴敬链开始给这个规划提具体的建议。他

的第一个问题是，中原经济区发展规划是个什么性质的规划？
他认为现在这个规划的文本还不是非常清晰。

“现在有两种性质的规划，一种是市场主导下的规划，一种是行政力量主导下的规
划。”吴敬琏说，第二点意见是，对于中部来说，中原经济区战略规划是个什么性质的规
划？

上世纪八十年代初期，很多经济学家提出，要发挥中心城市的辐射作用，形成经济网
络，这个想法是符合市场经济的，但执行的结果却是，省会城市升格，计划单列，结果好的
设想就变味了，这些单列市得到了很多优惠，与省里争利。

现在来说，“我个人意见，还是搞市场经济基础上的经济区”。
现在规划很多，很多媒体也忧心忡忡，另外形成一些重复建设，投资浪费等。

“我发现一些规划是行政性的，提高本级的权利，向中央争取项目和资金，这样的规
划，我建议还是要研究本地区的资源禀赋、优势和劣势，这样形成的经济区不是行政权力
的啮合，这样的经济区有类似的资源结构，类似的产业结构，比较相似的文化传统，在这
种情况下形成的，有紧密的经济联系。这样的经济区要发展要繁荣，我觉得中央也会用
政策来支持他、扶持他。”

这样的经济区可能成功的希望更大一点。

他建议 不要将具体区域列入规划
不要将具体区域列入规划，比如河南的这份规划中提到了安徽、湖北的一些县市，由

于在行政隶属上不归河南管，所以可以不提具体区域，就是说这个经济区辐射到哪里就
是哪里。

他建议 不要看不起农业
吴敬链的第四个建议是，不要看不起农业，因为农业并不注定意味着穷根，农业也是

可以繁荣的。中国的农民为什么不富？主要的原因是人多地少。如果能将农民尽快转移
出去，将土地流转出来，让种田能手来种地，一定会致富的。

他建议“要”是很有技巧的
最后一个建议是：河南构建中原经济区的规划形成文本后，还要明确这个中原经济

区想向中央要什么？
在吴敬琏看来，这个“要”是很有技巧的。他举了广东的例子，当年，广东向中央就要

了两条，一是粤港澳高速公路一体化发展，二是改革开放先行先试。这两条看起来比较
容易，但对广东的发展非常重要。
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吴敬琏：
中部地区最重要的部分就是中原
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